

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M.^a Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Haec est victoria que vincit mundum, nides nostra.
1.^a Joan V, 4.

San José, miércoles 25 de Noviembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Matth. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos:
MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61

CONDICIONES.

Suscripción por un mes. \$ 1-00
Número sueldo del día. 0-10
atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE, Este mes tiene 30 días
Miér. 25.—SANTA CATALINA MAGNA, virgen y mr. (*Patrona de las Doncellas y de los Filósofos*). san Erasmo, mr.

"LA UNION CATOLICA"

El Catolicismo y la Enseñanza

II

El Sacerdote, se dice, es quien debe ir a la escuela y dar en ella la enseñanza religiosa. Es verdad, pero el hecho de que el Sacerdote tenga esa obligación no implica que el maestro no la tenga con sus discípulos, del mismo modo que la tiene el padre con sus hijos, el amo con sus criados, el tutor con sus pupilos, el Estado con sus súbditos. Si en Costa Rica hubiera muchos sacerdotes, ellos aliviarían de seguro al maestro en la obligación que tiene de enseñar la doctrina cristiana; pero el número de sacerdotes en actividad ni siquiera alcanza para la administración de las principales parroquias. Y así no pudiendo los pocos sacerdotes que hay favorecer al

maestro con su ayuda, aunque bien lo quisieran, y lo hacen algunas veces, éste queda siempre en el deber de dar instrucción religiosa; deber que, no por ser imperioso para el sacerdote, deja de serlo igualmente para el educador. El Cura celebra misas, oye confesiones, administra los sacramentos y explica el Evangelio a sus feligreses, y, si le queda tiempo, el Catecismo a los niños. Obligaciones son esas que demandan abundancia de trabajo y que a veces se hacen en extremo onerosas. Por lo mismo conviene que, a falta de clero, el maestro llene una obligación de que puede dispensarle la ley civil, pero de ningún modo la ley natural, la cual impera con mando superior y no puede violarse impunemente. Nos referimos, por supuesto, a las escuelas católicas, las cuales, como lo hemos demostrado hasta la evidencia, son aquellas cuyos alumnos son católicos; sin perder ese carácter por la asistencia a ellas de tres o cuatro criaturas de diferente religión. Las escuelas neutras no existen, son absurdas; es nula, por consiguiente, toda pretensión de hacer valer derechos, a nombre de ellas.

Los laicistas dicen que el Sacerdote, que es oscuridad, nada puede tener de común con el maestro, que es luz. Los pobres clérigos, a los ojos de ellos, son buitres, cuervos, murciélagos, bichos, manos negras, atraso, estagnación, cadenas y otras mil cosas por el estilo. No importa. San Pablo dice que los sacerdotes serán tratados como la basura y las heces del mundo, como la escoria de todos; y el Evangelio dice: "Bienaventurados seréis cuando los hombres os aborrezcan y os separen de su compañía y os afrenten y abominen de vuestro nombre como maldito, en odio del Hijo del Hombre. ¡Ay de vosotros cuando los

hombres mundanos os aplaudieren! que así lo hacían sus padres con los falsos profetas." Eso dice el Evangelio, y ese es el consuelo y esa la alegría del Clero Costarricense en los vejámenes que recibe de parte de sus ardorosos enemigos, los laicistas ó sea los defensores de la enseñanza laica.

El hombre público que desea realizar la felicidad de su pueblo, no debe amedrentarse del clamoreo liberal que el periodismo lanza a los cuatro vientos, atesorando anatemas y más anatemas, maldición sobre maldición contra lo que ha dado en llamar reacción, retroceso, oscurantismo. Ya va pasando felizmente la hora en que tales expresiones solían impresionar los ánimos; al presente son juzgadas por los hombres pensadores como fórmula de necio superficialismo, ó, más bien, como ruido y algazara de aves vocingleras que gritan cuando el labrador pasa cerca del árbol cuyos frutos ellas devoran. El varón serio y de miras elevadas debe sobreponerse a todo eso, y no mirar delante de sí más que a su pueblo, aunque en torno suyo se forme polvorosa algarabía liberal de gentes parecidas a los zánganos de las colmenas. Si un pueblo es católico han de ser favorecidos sus intereses católicos, pésele a quien le pese y llóre quien llorare. Querer detener la corriente católica con medidas excluyentes de su influencia en el régimen social es locura semejante a la del hombre que intentara detener con su mano la locomotora que avanza, ó paralizar con la misma el taller que se mueve. Nó, ya no vale decir que el progreso vuela, que el Liberalismo triunfa y que el Catolicismo muere. Ese Catolicismo se hace respetar a esta hora de los gobiernos que en vano han querido cavarle la fosa. Los Congresos Católicos de la República

Argentina, de Chile, del Perú, hacen sonar su autoridad al pie de los doseles liberales, cuyos ocupantes no han podido disimular su turbación ni deshacerse de ese muerto que palpita con vigor asombroso. Las Repúblicas cuyos gobiernos son católicos no dejarán de ser grandes por la desesperación con que el Liberalismo trate de desacreditarlas a los ojos del mundo civilizado, así como la luna no sufre interrupción en su carrera por los ladridos de los perros de la tierra. Las universidades católicas, respetadas y engrandecidas por los Gobiernos que las contemplan sin encadenarlas, son señal bien aciaga para la ignominiosa secta liberal. Si el Catolicismo llegara a desaparecer de Costa Rica, sus verdugos no tendrían tiempo de entonar himno triunfal, porque al momento se levantaría lleno de majestad el Catolicismo de los demás pueblos de Centro América; y si aún en estos desapareciera, surgiría el Catolicismo de otras nacionalidades, y, a la manera del aire condensado, se desataría en corrientes sobre los espacios vacíos. Y aún imaginando que no fuese absurda, como lo es absolutamente, la hipótesis de que se acabara el Catolicismo en todo el mundo, las generaciones de sesenta siglos se alzarían de su inmenso sepulcro a dar testimonio de que antes pasarán los cielos y la tierra que dejar de ser el Catolicismo luz, verdad y vida.

KNUT.

¿Cómo hará "La Prensa Libre" para salir de su prisión?

Ya vemos que *La Prensa Libre* no es tan soberbia como parece, pues dice que no puede ni debe entrar en

FOLLETON.

UN BILLETE DE LOTERÍA.

(Continúa).

—Mi hermana va a bajar hasta vos, añadió Joel, y os cogerá de la mano. Pero hasta que yo no esté allí, no intentéis levantaros... ¡No os mováis!...
—¡Me mantendré como una roca! replicó el viajero.

Hulda, por su parte, comenzaba ya a bajar, buscando los puntos menos resbaladizos de la cima, introduciendo su pie en las grietas en que encontraba un apoyo sólido, con la cabeza segura, como buena hija del Telemarck acostumbrada a descender por las laderas llenas de riscos de los platillos.

Y como Joel había gritado antes, ella gritó también:
—¡Tenéis firme, señor!

—Sí. ¡Ya me tengo... y me tendré, os lo aseguro, mientras me pueda tener!

Según se ve, no le faltaban las recomendaciones. Llegaban de arriba y de abajo.

—Sobre todo, ¡no tengáis miedo! añadió Hulda.

—No le tengo.

—¡Os salvaremos! gritó Joel.

—Cuento con ello, porque, por San Olaf, yo no podría salvarme solo.

Evidentemente, el viajero había conservado su sangre fría.

Pero, sin duda, después de su caída, brazos y piernas le habían negado su servicio, y todo lo que ahora podía hacer era sujetarse con trabajo a la delgada salida de la roca que le separaba del abismo.

Hulda, entre tanto, continuaba bajando. Algunos instantes después estuvo junto al viajero, y, apoyando sus

pies contra una aspereza de la roca, le cogió de la mano.

El viajero intentó enderezarse un poco.

—¡No os mováis, señor!... ¡No os mováis!... dijo Hulda. ¡Me arrastraríais con vos, y no tendría fuerza bastante para reteneros! ¡Hay que aguardar la llegada de mi hermano! Cuando esté colocado entre el Rjukanfos y nosotros, procuraréis levantaros, a fin de...
—¡Levantarme, mi valiente joven! Eso es más fácil decirlo que hacerlo; y mucho me temo que ha de costar gran trabajo.

—¡Estáis herido, señor?
—¡Hum! Espero no tener nada roto ni dislocado; pero sí, por lo menos, una hermosa y soberbia desolladura en la pierna.

Joel se encontraba entonces a unos veinte pies más abajo del sitio ocupado por Hulda y el viajero.

La curvatura de la cresta le había impedido reunirse a ellos directamente. Era entonces forzoso remontar la redondeada superficie. Era lo más difícil y también lo más peligroso. Iba en ello la vida.

—¡Ni un movimiento, Hulda! gritó por última vez. Si resbaláis los dos, como no estoy en buena posición, ¡somos perdidos!

—No temas, Joel, respondió Hulda! No pienses más que en tí, ¡y que Dios te ayude!

Joel empezó a ízarse sobre el vientre, arrastrándose por un verdadero movimiento de reptación. Dos ó tres veces sintió que iba a faltarle todo punto de apoyo. Pero, por último, a fuerza de destreza y habilidad, consiguió subir hasta cerca del viajero.

(Continuará).

controversia religiosa. Si así lo hubiera dicho antes de dedicarse á escribir sobre instrucción pública, nosotros le hubiéramos discernido palmas de humildad. Pero más vale tarde que nunca. Al fin no deja de ser un gran precepto aquel de tomar materia proporcionada á las propias fuerzas y ejercitarse diariamente en reconocer qué pueden llevar los hombros y qué no pueden llevar.

Hace constar *La Prensa Libre* que nadie puede decidir en este mundo cuál es la religión verdadera; constancia que descubre ateísmo completo de parte de ese periódico, el cual, así considerado, ha sabido ser consecuente con su sistema de hacer atea la Escuela, ateo el Estado, atea la Constitución política, ateas las costumbres sociales, ateo todo, si posible le fuera hasta la misma Iglesia. De este ateísmo hace derivar *La Prensa Libre* la libertad de cultos, la cual, no ha sido bien comprendida por ese órgano abandonado de Dios, y al parecer de la razón; pues no atina con el significado filosófico de la voz *libertad*, ni repara en que, al reclamar libertad para su ateísmo, se constituye en el déspota más insostenible de la conciencia de un pueblo católico, exigiendo al Gobierno de éste, como lo hace *la para siempre abominable ley de Educación Común*, que prohíba rigurosamente instrucción religiosa en escuelas, liceos y universidades.

Aquí en Costa Rica el católico no le estorba al protestante el ejercicio de su religión, ni estorba á los padres de familia ó maestros de escuela protestantes que enseñen religión á sus hijos ó discípulos protestantes; pero si se levantará enérgico, indomable, el catolicismo contra el protestante ó el impío que quiera constituirse maestro de NIÑOS CATÓLICOS. Y querrá *La Prensa Libre* que, en obsequio de la execrable ley de Educación Común, los niños católicos hayan de recibir forzosamente enseñanza de ateísmo en las escuelas, ó atender allí al criterio protestante, siempre enemigo de la verdad católica? ¿Qué modo de argumentar es ése tan cruel como miserable? Libertad para el impío, libertad para el protestante, libertad para el ateo; prohibición, penas, esclavitud sólo para el católico?

Y no venga *La Prensa Libre* tocando el único detestable son con que suele cantarle glorias á la enseñanza laica, no venga á decirnos que precisamente por eso no se debe enseñar religión en las escuelas; porque el no enseñar religión en las escuelas es enseñar ateísmo en ellas, y entonces el impío y el ateo están en su elemento, tienen amplia libertad, y también el protestante encuentra cera blanda en que imprimir su protestantismo. Ahí está el secreto de esa mentira forjada por el Liberalismo con el nombre de Libertad de Cultos; con este espantajo se ha procurado colmar de favores á la impiedad y á las religiones falsas, oprimiendo al catolicismo y negándole á la Iglesia. con mordaza en la mano, todo participio en la enseñanza pública. La Iglesia no puede dispensar nunca caritativa tolerancia á la libertad de cultos; porque lo que es mentira, falsedad, engaño, superchería, no merece tolerancia ni caritativa ni racional; y por lo mismo que, en el espacio de diez y

nueve siglos, la Iglesia Católica respecto de las demás iglesias, está en la misma proporción en que se encuentra el sol respecto de las luciérnagas de la noche, no necesita de ninguna tranquila competencia con ellas; está perfectamente poseída de su verdad, y puede ir á enseñarla por todo el mundo con la misma fuerza con que el sol alumbrá los climas terrenales.

Dice *La Prensa Libre* que la Iglesia ha sido terriblemente perseguida? Sí, la Iglesia ha sido perseguida, no de un modo terrible sino de un modo admirable, en este sentido: donde quiera que ha visto asentarse la ignorancia con pretensiones de dominio, el error con autorización pública, la farsa con visos de derecho, la tiranía con promesas de libertad, el negro liberalismo cubriendo con manto de justicia sus escandalosos latrocinios, donde quiera que eso sucede, ella persigue con su sabiduría al error y la ignorancia, con su seriedad y rectitud á los farsantes, con amoroso martirio y heroico sufrimiento á los tiranos, con la iluminación de sus dogmas y doctrinas á las horribidas tinieblas del Liberalismo.

JONÁS.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

GACETILLAS

Bananos.—*La Gaceta* de ayer publica la nota que el señor don Federico Witting ha dirigido desde Londres con fecha 24 del pasado Octubre, al señor Secretario de Fomento, para informar de las nuevas bases que el Consejo de Directores del Ferrocarril de Costa Rica ha fijado para el transporte de bananos, por un término de cinco años ó más, que principiará á regir una vez terminado el contrato con la Compañía Industrial Agrícola, que caduca el 31 de Diciembre de 1897. Esas bases son las mismas que ya se han publicado en los diarios de esta capital por el señor Administrador del Ferrocarril. Llama la atención el señor Witting á que el Consejo, deseoso de fomentar el cultivo de bananos, no sólo reduce el flete (en la nuevas bases), sino que pone fin á los privilegios existentes, de suerte que, del 1º de Enero de 1898 en adelante todo embarcador de bananos, cualquiera que sea el punto de la línea donde se tomen los bananos, pagará el mismo flete y gozará de idénticas facilidades.

Celebramos que hayan sido atendidas por el Consejo de Directores del Ferrocarril de Costa Rica en Londres, las justísimas reclamaciones hechas ante el mismo y secundadas por esta diario y por otros del país contra los privilegios indebidamente acordados en contra de los cultivadores de bananos y del mismo Ferrocarril, los que, sin embargo, se mantendrán hasta fines del año entrante.

Siempre la calumnia es el arma favorita de ciertas gentes, cuya víctima es el clero, y no faltan, por desgracia, órganos que se presten al in-

digno oficio de propagarla. La mala semilla arraiga con facilidad, y Voltaire que lo sabía, enseñaba á los suyos: "Calumniad, que de la calumnia algo queda." Pero no siempre el calumniado queda á merced de sus enemigos, la inocencia tarde ó temprano queda vindicada. En *El Pabellón Liberal* se había calumniado vilmente al señor Presbítero don J. Guillén G., Cura de Esparta. Pero en el mismo periódico, vimos ayer publicados documentos que desmienten plenamente la impostura con que se quería manchar la reputación del señor Presbítero Guillén, quien por su conducta, celo y laboriosidad se ha hecho acreedor al cariño que sus feligreses le profesan. Es de advertir que la persona cuyo nombre aparecía al pie del artículo calumnioso ha sufrido de enajenación mental, la que quizás no haya desaparecido del todo, según el juicio de los que le conocen; esto puede disminuir la culpabilidad de su acción. De todos modos, nos alegramos de ver prontamente vindicada la conducta del señor Cura de Esparta.

La Emulsión de Scott merece con justicia el alto concepto en que la tiene la profesión médica. Así lo reconoce el hábil é inteligente Dr. don Florencio Villuendas, de Juana Díaz, Pto. Rico.

He aquí sus propias palabras:

"La Emulsión de Scott es un preparado excelente, y justamente conceptuado así por todos los médicos."

DR. FLORENCIO VILLUENDAS,
Médico Titular de Juana Díaz.

Juana Díaz, Pto. Rico, Julio 15 de 1894.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Llegada de vapores.

Limón, 23.—7 a. m. Vapor inglés de la M. R. "Avon"; procedente de Colón. Pasajeros: Mr. Dupour, J. García, J. Medina, Ignacio Cotar, E. López, A. Montaduro, Emilio Florentín, Eugenio Noencé, Cocolia Rowke, B. Willis, Julio Bader, L. T. Ennis, Ester Corral, Paul Laurent, J. Ramsay, R. Ramsay, M. Devant, T. Laumare, Guillermo Portez, Joseph Mederick, Joseph E. Moraise, Simón Rico, Elisabeth Vecock, John Brown, Alfred Rütimer y Ernesto Martin. Carga: 11,112 bultos. Correspondencia: 8 sacos.

Noticias por Cable.

Madrid, 19.—Un despacho de la Habana para *El Imparcial* dice que Weyler llegó á San Cristóbal, situado á catorce leguas al Norte de la ciudad de Pinar del Río. Se dice que el cuartel general de Maceo está en las sierras entre San Cristóbal y Cayabos.

New York, 20.—El corresponsal del *Herald* en Cayo Hueso dice que los últimos vapores procedentes de la Habana trajeron malas noticias para los españoles. Antonio Maceo está atrincherado en las sierras de las Orgazas, esperando el ataque de Weyler. Las grandes batallas de que hablaron los españoles no fueron sino escaramuzas insignificantes con los puestos avanzados de Maceo. La columna principal del ejército revolucionario no ha sido atacada aún. Según aviso de la Habana, se espera el pronto regreso de Weyler á esa ciudad.—Se nota un aire de descontento entre los realistas de la Habana. Susúrrase que si Weyler volviese sin triunfo sobre Maceo, es muy probable que las demostraciones populares le obliguen á salir de la Isla. La excusa que se da por el regreso de Weyler es que debido á las recientes lluvias los caminos no están en una condición suficiente buena para maniobrar las tropas con ligereza. Existe un sentimiento en la Habana de que la campaña de Weyler en Pinar del Río ha fracasado completamente. Los planes cuidadosamente preparados para barrer á los

rebeldes de la provincia de Pinar del Río tuvieron mal éxito, con excepción de unas escaramuzas y la captura del capitán rebelde Valdez; los españoles no han hecho absolutamente nada, á pesar de que varios Generales prominentes y gran número de soldados perecieron. Notician que la ciudad de Puerto Príncipe está sitiada por los rebeldes. Según los informes oficiales, ha habido varios encuentros entre las fuerzas españolas y los facciosos en la vecindad de Puerto Príncipe. El pueblo de Casorro ha sido destruido por los rebeldes. Un despacho de las Villas confirma la noticia de que las fuerzas de Serafín Sánchez y Carrillo destruyeron el pueblo de Condado, situado cerca de Trinidad.

New York, 20.—Hoy llegó á ésta Manuel Coronado, Redactor de *La Discusión*, periódico de la Habana que fué suprimido por orden de Weyler. Dice Coronado que el motivo de la supresión fué porque publicó extractos de los editoriales del *Herald* de New York comentándolos; opina que los días de la dominación española en Cuba están contados.

Habana, 20.—Hoy regresó á ésta el General Muñoz, por motivo de enfermedad. Partieron hoy con dirección á la provincia de Pinar del Río seiscientos voluntarios. Por causa de signora, de Milano los rebeldes descarrilaron otro tren que llevaba tropa, creyendo que Weyler se encontraba en él.

Tampa Fla., 21.—Un pasajero que llegó á ésta anoche á bordo del vapor *Overite*, dice que Weyler está herido.

New York, 20.—El corresponsal del *Herald* en Caracas dice que el Gobierno de Venezuela aceptará gustosamente la cláusula de 50 años con tal que ésta ponga fin á la cuestión.

Madrid, 20.—Informes oficiales de Puerto Rico avisan que las autoridades de esa isla están tomando todas las precauciones necesarias para evitar sorpresas, pues se teme un levantamiento en caso que las noticias de Cuba ó las Filipinas sean de un carácter alentador para los separatistas.

Cayo Hueso, 21.—Los vapores que llegaron hoy de Cuba notician que no ha habido ningún cambio en la situación en la capital. Notician del interior de la Isla que los insurgentes han estado muy activos durante los últimos pocos días. En la provincia de Pinar del Río y en la vecindad de Puerto Príncipe se han verificado numerosas escaramuzas entre los realistas y los facciosos. En la parte oriental de la Isla, Muñoz ha estado operando á lo largo de la trocha, en combinación con Weyler. Notician que éste está herido y volverá inmediatamente á la Habana. Según informes imparciales, los españoles sufrieron grandes pérdidas en todos los encuentros con los insurgentes, verificados en Pinar del Río, principalmente entre los oficiales. Entre los heridos se encuentran el General Francisco, el capitán Meana, y los tenientes Molina y Blasco. Estos dos últimos son ayudantes del General Weyler. Despachos de Puerto Príncipe confirman los avisos de que los rebeldes atacaron los pueblos de Guayanaco, Casano, Condado y San Miguel; Serafín Sánchez atacó el pueblo de Boga, empleando el cañón de dinamita con gran éxito. Todos los pueblos en la vecindad de Nuevitas y Puerto Príncipe están abandonados por las guarniciones españolas, que se refugiaron en las ciudades. *La Lucha*, en un artículo de fondo, atacaba la actitud del consúl General Lee.

Roma, 21.—El Gobierno confirma oficialmente la noticia de la celebración de un tratado entre Italia y el Brasil, para el arreglo de sus dificultades.

Madrid, 21.—Se niega semi-oficialmente el informe de que el Gral. Pando ha sido escogido para reemplazar á Weyler. A pesar de los informes oficiales de que un levantamiento es probable en Puerto Rico, el Sr. Castellanos, Ministro de las Colonias, lo desmiente. *El Día* asegura que el Gobierno tiene informes de que existe una conspiración en Puerto Rico, cuyo objeto es una revolución. Un telegrama de la Habana avisa que el General Soto, ex-Presidente de Costa Rica (?) fué muerto en un encuentro con las tropas reales que se verificó en la Provincia de la Habana. Soto ocupaba el puesto de Comandante de los rebeldes. *El Imparcial* publica cartas de los Embajadores de Rusia, Alemania, Francia y Austria, las cuales acompañaban las suscripciones de estos señores al fondo que está levantando *El Imparcial* para comprar medicinas, etc., etc., para las tropas en Cuba y las Filipinas.

Revista de la Prensa.

La República escribe sobre el Tratado de Extradición. Cree "que los señores diputados sabrán desechar las fútiles y erróneas objeciones que suelen hacerle (al Tratado) personas no muy bien enteradas...."

Escribe el mismo diario: "Con mucha frecuencia se reproducen documentos en *La Gaceta* por haberse publicado con errores de copia. "Esto dice muy mal de los empleados subalternos de los ministerios y conveniente sería que se pusiera más cuidado en la copia de los documentos que deben publicarse, á fin de evitar esas repeticiones poco recomendables."

La República se explica los votos particulares de los diputados Solera y Montes de Oca contra el puerto Tivives: ellos son "oposicionistas por temperamento y constitución, y si el Gobierno hubiera dicho Puntarenas, ellos hubieran contestado Tivives, Pital ó cualquier otra cosa." Pero el voto del señor Loría Iglesias le extraña y escribe: "El señor Loría Iglesias parecía persona de buen sentido."

Don Carlos Fco. Salazar está de mal humor. Escribe en *El Heraldo*. Empieza por hacer el inventario de todo lo que "eleva muy alto el nombre de la Administración actual." Y esto está bien. Pero luego se sulfura contra los que quieren forzarle á "emigrar al interior del África." Estos culpables son ciertos católicos y ciertos políticos. Cállese Ud., don Carlos; yo no puedo creer que éstos puedan ser tan duros para despacharle á Ud. "al interior del África." Ud. es necesario aquí. No ve Ud., que nos encantan estas sublimes palabras de época lógica, de metafísica, de época científica, y otras con que Ud., engalana sus artículos. Y concluya Ud., don Carlos: "Un dictador bien intencionado, de alma grande, de talento y energía, hace más que un Presidente electo únicamente por un pueblo, que con seguridad da su voto á un tonsurado ó á un sacristán."

Bravo, don Carlos; y no tema Ud. nada!

¡Así son! Anterior dijo *El Pabellón Liberal* á *La Prensa Libre*: tú debes ir al Hospicio de Locos. Hoy repite ésta: yo no; eres tú que debes ir á allí (sic) ¡Pleito de niños!

"A GRANDES MALES..."

La Emulsión de Scott es un "gran remedio." La Tisis y demás afecciones del pecho, la Escrófula y la Anemia son grandes males pero que ceden al uso de una medicina cuyos componentes tengan la virtud de sanar la irritación de la garganta y los pulmones, de eliminar las impurezas de la sangre y de producir carnes y fuerzas. Esto se logra con el aceite de hígado de bacalao subdividido en partículas infinitesimales para que sea asimilado rápidamente, como lo está en la legítima

Emulsión de Scott



Marca de Fábrica.

Esta medicina reúne además las virtudes de los hipofosfitos de cal y de sosa que son grandes tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo. De ahí que fortalezca á los débiles. No hay sustancia que contenga en tan alto grado las propiedades nutritivas y reconstituyentes del aceite de hígado de bacalao. La forma más conveniente de tomarlo es la de "Emulsión de Scott." Agradable al paladar. Reconocida universalmente por los médicos como la medicina-alimento por excelencia para los niños.

De venta en las Boticas. Cuidado con las falsificaciones é imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

AVISO

En esta fecha he nombrado á los señores

L. CHARPENTIER & HNO.
representantes de nuestra casa de Burdeos

Momus, Breynat & Ca.

H. MOMUS.

San José, Noviembre 18 de 1896.

Dr. Lagarde,

MÉDICO - CIRUJANO.

Se dedica especialmente á las enfermedades de los ojos. Consultas, operaciones y elección de espejuelos.

Da consultas en la Botica de la Violeta de 8 á 10 a. m. y de 12 a 2 p. m.

AL PUBLICO EN GENERAL

AMIGOS EN PARTICULAR, tengo el gusto de ofrecer mis servicios para enseñanza de música en las principales partes de solfeo y sus anexas;

especialmente, también, para clases de violín, estando igualmente dispuesto para complacer á aficionados, ó familias que así lo desearan, para conciertos privados de salón en reuniones ó soirées, todo, bajo condiciones de la más equitativa reciprocidad.

Juan Carlos de Barruel.

San José, Octubre 26 de 1896.

¡¡¡Llegaron!!!

los Almanagues de la Familia Cristiana para 1897.

¡ Muy baratos! Número 269, calle 17, Sur. Jesús M. Gómez S.



DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano Frente á la Plaza de Artillería. ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

IMPRENTA Y PAPELERIA de JOSÉ CANALIAS.

Almanaque de San José para el año de 1897 Arreglado al Meridiano de Costa Rica ventas al por mayor y menor.

De venta: Cromos, Felicitaciones, Angeles para portales (Gloria in Excelsis Deo), Juguetes de plomo para el Niño Dios, Estampas de santos chicos y tamaños. Papel de colores, dorado y plateado para dotes y otros varios artículos.—7ª Avenida, Este, 83.—San José.

RESTAURANT DEL COMERCIO

7ª Avenida, N.º 152

ALMUERZO.

Plato especial para hoy: MONDONGO.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este Vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliias. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT du SANG

La anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement. Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresion, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Gonite vegetal, Laxativo Refrigerante. Contra el EXTREMIMIENTO. Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamacion intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confiteria. Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIERNE EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS.

ELIXIR ANTINERVIOSO

POLIBROMURADO Dr. BAUDRY, Farmacéutico de 1ª Clase. Este Elixir, que reúne en perfecta combinacion los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitacion nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vértigos, y ataques de nervios. Su efecto es un poderoso auxiliar en el tétano, el histerico, la epilepsia y el hálito fetido. En PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

PRODUCTOS

J. P. LAROZE

FARMACEUTICO

PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium

Específico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismales, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Tónico, Anti-Nervioso

Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Depósito en todas las principales Boticas

Jarabe Ferruginoso

DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUININA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro

El estado líquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los colores pálidos, las pérdidas blancas, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium

Químicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las neuralgias, la epilepsia, la histeria, las nervosas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Erigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de C. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina é Columbo

DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrifugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Pálidez, y regulariza la Circulación de la sangre; contiene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Dr. Adh. BETHAM, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERIA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.
EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

FERROCARRIL DE Costa Rica.

TARIFA PARA BANANAS.

Desde el 1º de Enero de 1898 en adelante regirán las siguientes tarifas para Bananas.

- 1º—Por cada racimo de primera [racimos de ocho manos para arriba] desde cualquier punto en la línea principal entre Limón y Guápiles hasta Limón se cobrará no más que [10 céntavos] diez céntavos oro de Costa Rica á un cambio fijo de \$ 5-45 por Libra Esterlina. Este precio es exclusivo del costo de cargar y descargar.
- 2º—Dos racimos de segunda [es decir racimos de menos de ocho manos] se considerarán como equivalentes á uno de primera y el flete se cobrará de acuerdo.
- 3º—El máximo del flete por un carro entero será de [\$ 27-50] veinte y siete pesos cincuenta céntavos oro. Calculando sobre la base de 275 racimos de primera por carro de diez toneladas. Carros cargados en parte se contarán como llenos.
- 4º—Se hará una rebaja de [5 %] cinco por ciento á favor de todo consignador que envíe más de [500.000] quinientos mil racimos de primera en un solo año concluyendo el 31 de Diciembre.
- 5º—La arriba mencionado quedará en vigencia por un término mínimo de 5 años.
- 6º—La Empresa en cuanto sea posible dará preferencia en el Muelle de Limón á los Vapores que estén para cargar bananas.
- 7º—Los consignadores proveerán por su propia cuenta todo peonaje necesario para cargar la fruta en los vagones del Ferrocarril, descargarla de los mismos y cargarla á bordo de los Vapores. Será también obligación del consignador cargar la fruta en los carros del Ferrocarril á razón de [1.600] mil seiscientos racimos de primera por hora.
- 8º—Todo lo arriba mencionado se refiere solamente á consignaciones no menores de [10] diez carros en un solo lote.
- 9º—Reglamentos para el tráfico serán hechos de cuando en cuando por el Admor. del Ferrocarril y se darán iguales facilidades á todos los consignadores sin excepción.

San José, Noviembre 14 de 1896.

H. BARFIELD,
Administrador.

ABONOS PARA CAFE

Ofrezco á los agricultores excelentes abonos para sus cafetales.
Se han fabricado en Alemania después de análisis químico y estudios de tenidos del café y de las tierras de Costa Rica, hechos sobre muestras que llevé.
Garantizo el buen resultado de estos abonos. Hace tres años que los introduzco y el estado de los cafetales en que han sido puestos puede satisfacer al anhelo de los cafetaleros más exigentes.
Oportunamente enviaré por correo circulares descriptivas á quienes las soliciten.

San José, Noviembre de 1896.

M. KOBERG.

Calle 22, Norte frente á la casa Presidencial.—Apartado N° 327.

Tip. de San José.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE
L. CHARPENTIER & Hno.
á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, n° 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARÍS" de los señores Robles & Romero.

DR. ROS POCHET,

MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste n° 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.
Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Rafael Meza A.

DENTISTA.

5ª Avenida, Esté. N° 157.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliar, Catarro de la Vejiga. &, &, &.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!
De venta en todas las Boticas.

PUNTA RENAS. ALBERTO FAIT & CIA. PUNTA RENAS.

GRAN ALMACEN

AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACION DIRECTA.

Acaban de recibir un surtido excelente y general de Abarrotos, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA, —Hierro redondo y en planchas.—

Especialidad en artículos de Seda de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.

GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.

Alberto Fait & Cia.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.